

SUSCRICION:
 En capital. 450 ptas. trimestre
 Fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 d. un año en oro. 35 id. id.
 Extranjero. 750 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 num. 4, 5.º 1.º

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la 4.ª plana, desde 5 ptas. 50 céntos en adelante, y además 10 céntos de plaza de recargo que dispone la ley, por inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 150 a 5 ptas. la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII | Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. | GERONA, martes 8 de febrero de 1898. | NUMEROS SUELTOS 25 céntos. | N.º 6.386

Resultado previsto

Las noticias que de Madrid circulan respecto á nuestras sinceras y amigables relaciones con los Estados Unidos, no son en verdad nada optimistas, y sino se tratase de una gente tan especial, por no dar otros calificativos, como los yankees, seria casi inminente una ruptura completa entre ellos y España, pues no se comprende que deje de suceder algo gordo que se oculta al público por el Gobierno escudado en los secretos imprescindibles de la diplomacia, cuando los aprestos navales por parte de una y otra nación son llevados á cabo con una actividad que parece precursora de graves acontecimientos.

Los insurrectos cubanos no dan muestras tampoco de probable sumisión, mostrándose al contrario mas decididos y arrogantes que nunca, contestando con despreciativas frases á cuantos se han atrevido á hablarles de reconocimiento á la soberanía de España.

De todo lo que se deduce, que el horizonte está preñado de negros nubarrones mas amenazadores que nunca, y que todos los cataplasmas de indultos y autonomía no han servido absolutamente para nada, á no ser para aflojar mas y mas los lazos que unen la isla de Cuba con la metrópoli y para dar nuevas y mas poderosas armas á nuestros encarnizados enemigos.

El partido liberal que tan á la mano decia tener en la opinión la panacea de todos los males que por desdicha afligen y arruinan á España, puede ya haberse convencido de la bondad de la política enérgica y varonil seguida por el partido conservador hasta el día del inicuo asesinato del eminente y nunca bastante llorado hombre público don Antonio Cánovas del Castillo; el partido liberal desde que ha ocupado el poder se puede haber ido haciendo cargo que los grandes males se curan con grandes remedios y no con humillaciones y transacciones siempre vergonzosas, mas aun cuando á ellas se las contesta con desprecios y desaires.

El señor Sagasta dice ahora que la acción enérgica de las armas ha de acabar con la guerra de Cuba, y que á los desplantes de los yankees responderá España con energía. Atendido á lo primero, se mandan 15.000 hombres de refuerzo á Cuba; atendido á lo segundo, se envían á América muchos barcos de nuestra Marina de Guerra.

Para este viaje, en verdad que no se necesitaban alforjas.

Para estos resultados, en verdad que no se necesitaba conceder la autonomía.

¿Si votos, para que rejas? ¿Si rejas, para que votos?

Apurar la suerte

A lo que antes de ayer dijimos y copiamos de una carta de Cuba, deseamos añadir hoy lo que con el precedente título dice *El Nacional* y que, en verdad, ni tiene desperdicio ni necesita comentarios.

Hemos dicho, y acaban de confirmar nuestras previsiones el periódico *Cuba* en Nueva York y los actos del Gabinete colonial en la Habana, que á ese concierto precuraríase llegar sobre las siguientes bases:

Publicación de un manifiesto de Govin que sobrepusiera la personalidad de la co-

lonia cuasi independiente á los derechos de la metrópoli.

Suspensión de hostilidades dando un plazo prudencial á los insurrectos para estudiar el nuevo régimen y acogerse á una legalidad que realiza casi por completo el ideal separatista.

Creación de las milicias locales exclusivamente compuestas de cubanos, y en las cuales se reconocerán los empleos y grados que ha otorgado la rebelión.

Solución del problema financiero descargando á la colonia de la deuda pública, y haciendo gravar sobre la metrópoli la casi totalidad de la deuda de Cuba.

Rectificación de la Constitución autónoma en sentido restrictivo de las facultades del gobernador general y establecimiento de la división de mandos.

Indemnización á los principales cabecillas, pagada por el Gobierno colonial con dinero de España.

Tratado de paz entre el Gobierno colonial y el titulado Gobierno de la República cubana, que ponga término á la guerra y facilite el futuro ejercicio del poder público por los separatistas intransigentes.

¿Tienen fundamento las precedentes bases?

Los hechos responderán por nosotros.

En primer lugar, se ha publicado ya el Manifiesto de Govin, irrespetuoso con los derechos de España; se ha nombrado á Angulo representante del Gobierno local de Cuba en Washington; se ha introducido prácticamente la división de mandos, encargando á Congeste del Gobierno general de la Isla y se ha facilitado el viaje de Baace á Oriente para que el Gabinete colonial pueda en su ausencia acometer los restantes extremos del radical programa.

En segundo lugar, aparece notorio el divorcio entre los autonomistas españoles de Mostoro y los autonomistas separatistas de Govin, hasta el punto de producir una división en el Gabinete provisional y en el partido local dominante, cuyas consecuencias no se harán esperar largo tiempo.

Segun los telegramas de *El Imparcial*, Amblard se une á Govin y quiere que el Gabinete colonial pacte la paz con los insurrectos.

El general Blanco declara en Manzanillo que la paz estará hecha en fin de febrero, no por las armas ni por el Ejército de España, sino por el influjo del nuevo régimen local.

El general Blanco ha ido más allá en sus declaraciones; ha proclamado la existencia de una suspensión de hostilidades que durará hasta fin de febrero.

«Los rebeldes que para entonces no se hayan sometido serán perseguidos enérgicamente—dice el general Blanco,—para lo cual tiene España recursos sobrantes en hombres y dinero.»

¿Qué significa eso si no que el general Blanco ofrece un mes de plazo á la rebelión para someterse ó seguir la guerra?

Tenemos, pues, la suspensión de hostilidades de que se ha hablado.

Cómo tendremos de un día á otro el proyecto de convenio entre el Gobierno provisional y el de la titulada República cubana.

Si ese proyecto prevalece, veremos como en él se estipula la evacuación del territorio por el Ejército nacional, el desarme de los cuerpos de Voluntarios, la organización de milicias locales con las partidas insurrectas, la restricción de las facultades del gobernador general y la transmisión á España de la deuda de Cuba.

Con eso, con reconocer á Máximo Gómez el empleo de generalísimo del Ejército colonial, hacer á Calixto García presidente de las futuras Cámaras insulares y ofrecer á los demás cabecillas cargos, ho-

nores y dinero, la guerra podrá terminarse, si los separatistas intransigentes no aspiran á lograr por sí lo que les ofrecen ahora los autonomistas que mandan.

En la hipótesis de que prospere ese futuro convenio, el problema cubano tendrá una última fase: Expulsión del territorio insular de los españoles peninsulares y secuestro de sus bienes.

Después, cuando los separatistas campen por sus respetos en la Antilla, la raza de color se encargará de promover disturbios y producir una anarquía que obligue á los Estados Unidos, por razones de humanidad y de conveniencia, á intervenir y anexionarse la Isla.

Con las premisas y deducciones del colega, la lógica se pone de relieve.

Quiera Dios aherrarnos tanta vergüenza y deshonor.

DE TODAS PARTES

Máquinas de guerra
 Cada vez más estupendo:

Un inventor de Ohio acaba de ofrecer al Gobierno americano dos nuevas máquinas de guerra, que parecen ser ya la última palabra en lo que se refiere á moderno armamento. Se trata de un «sable eléctrico» y de un lazo que, transmitiendo una corriente eléctrica, heriría como el rayo á un enemigo distante.

Esta invención no puede menos que ser seguida de la de una coraza de vidrio aislador, destinada á neutralizar los efectos del «lazo eléctrico».

Las dos estatuas
 Mientras que América se propone dedicar á mister Mac-Kinley una estatua de oro, que figurará en la Exposición de París en 1900, Inglaterra, ofreciendo una curiosa antítesis á las prodigalidades yankees, apréstase á solicitar las ofrendas internacionales para restaurar la tumba de Shakespeare.

El famoso monumento existente en Stratford se halla, efectivamente, medio arruinado, necesitando para repararlo unas 125.000 pesetas.

Con objeto de llevar á la práctica esta idea, el Municipio de Stratford, ha dirigido una circular á los admiradores del gran dramaturgo, cualquiera que sea el país á que pertenezcan.

Parodiando el célebre dilema, puede decirse ahora á los apasionados de Shakespeare:

¡Penny or not penny!

Desde Madrid

Si alguno de los lectores que nos honran dedicando todos los días un momento de su atención á nuestras cartas, participase de los optimismos que circulan y quisiera, con reflexiones, hacernos tambien partícipes de ellos, inmensa merced nos haría y eternamente agradecidos le habríamos de quedar; porque vivir como estamos viviendo á estas horas muchos millares de españoles, no es vivir ó es vivir muriendo.

Va comprendiéndose ya lo que significa la obra del Sr. Meret y, cosa rara, cuanto mayor es el optimismo del Gobierno y de sus periódicos, más grande es la intranquilidad que reina en España.

Se dice que la paz se acerca con pasos de gigante y al escuchar esto los militares dicen: «¡Qué vergüenza!» Y el elemento civil, los españoles que hace pocas semanas cansábanse ya de que continuase la guerra, exclaman: «¡Y para esa paz hemos dado tantos hombres y tanto dinero! ¡Damos nuestra sangre y nuestro oro para pacificar una isla rebelde y para, una vez pacificada, decir á los isleños que ahí tienen un territorio tranquilo y del que pueden disfrutar en tanto que España se retira á vivir en este viejo Continente! ¿Esa es la obra del Sr. Meret? ¿Eso es lo que aprobó el señor Sagasta y consintió el Trono? ¿Eso es lo que la gran prensa, la que analiza y discute las pequeneces más pequeñas, ha dejado pasar sin decirnos que no le debíamos consentir después de tres años de continuados sacrificios?»

Eso es, sí. Al cabe de tres años de guerra y después de conceder una independencia disimulada, se está haciendo lo que tal vez se había intentado ya, á los pocos

meses de estallar la insurrección, cuando Martí fué muerto por las tropas españolas y cuando, sin conceder nada, cuando Cuba era menos rebelde que hoy, se podía concertar sin senrejarse y sin que el vencido fuese ni pareciera la imposición que el vencido recibe del vencedor.

Hoy, que el mar que separa á Cuba de España es más grande que el de ayer; hoy que la colonia está más lejos de la metrópoli; hoy que la isla no es española, España hace lo que pudo y no quiso hacer cuando la isla era suya; y hoy que algunos políticos de los que aspiran á gobernarnos dicen que aceptan y respetarán ese estado de cosas, todavía hay entusiasmo ó delirio para aplaudirlos.

No quisiéramos para nosotros ese aplauso, ni tampoco escuchar, dirigiéndose á *Carmón*, las palabras que muchas madres de España dedicarían á los políticos de la fusión y á los que por estos viven protegidos.

Así mismo, no quisiéramos que los españoles volvieresen á la cordura, porque si la cordura vuelve y con ella la reflexión, ¿qué va á suceder aquí?

¿Qué va á suceder aquí el día que los españoles vean claramente lo que se está haciendo?

Con los que no admiten en Cuba la soberanía de España, España hace contratos y les concede lo que desean; en cambio, á los que en Cuba son españoles, á esos les niega todo, los arrinconan, los posterga.

Aquí en la Península, á los políticos que se rebelaron, se les otorga la protección; á los que rechazan la política que creó gran parte de lo bueno que ahora existe en España, se les presta grande ayuda para que logren el triunfo que anhelan; á los que contribuyeron mas eficazmente á realizar aquella creación, se los desatende, se los desprecia.

Al que quiere para el Ejército honra y prestigio, se intenta castigarle; á los que llaman á nuestro Ejército inhumana y bárbaro, se les deja en libertad y se guarda con ellos toda especie de consideraciones.

A los que sin derramar sangre ni mermar la Hacienda pública, piden la concesión de su autonomía, se les niega; á los que nos matan hombres y consumen nuestro Tesoro, se les dá la autonomía, produciendo con ella grave lesión á nuestros intereses industriales y comerciales.

Este es sembrar piedras. Por eso decíamos antes que quisiéramos que España no volviese á la cordura, porque si cada semilla produce fruto de su misma especie y piedras se están sembrando, y si de la cordura es propio utilizar todos los frutos, ¿qué empleo va á dar España á la cosecha que en breve ha de recoger?...

¡No, no! Sigamos como estamos. No nos demos cuenta de lo que sucede. ¿Qué en lo que ocurre parece verse algo así como si hubiera empeño en premiar toda ingratitude? Pues á reír; no enfadarse. ¿Que al contemplar lo que pasa, dedúcese la consecuencia de que se premia al malo y se castiga ó no se atiende al bueno? Pues no hay que enfadarse; á reír. Ya que seamos locos, seamos alegres y pacíficos. Risa, mucha risa, y nada de furia, porque nos pondrán la camisa de fuerza los que reducen nuestro territorio ó les que aceptan la reducción.

Nada de enfadarse; reír ó, cuando más, contentarse con las exclamaciones que apuntábamos al principio: «¡Qué vergüenza!» «¡Lástima de tiempo, sangre y ore perdidas!...»

Y no pasar de ahí.

5 de febrero de 1898. *Carmón.*

NOTICIAS EXTRANJERAS

(Correspondientes al 6)

Paris.—El ministro de la Guerra ha autorizado á los oficiales del Ejército citados como testigos en méritos del proceso instruido contra M. Zola, para que comparezcan ante el tribunal.

Segun manifiesta el *Journal Officiel*, monseñor Tanoux, rector de la iglesia de San Luis de los franceses, en Madrid, ha sido nombrado obispo de la Martinica.

Atenas.—Continúan ocurriendo sangrientas riñas entre soldados turcos y campesinos de Tesalia.

Las noticias recibidas de Lamia hablan de un centenar de muertos y heridos; pero este número se considera exajerado.

Los turcos han logrado ocupar varias aldeas.

Lo de Cuba

Noticias del 6

Un despacho oficial de la Habana comunica que desde el día 30, en diferentes operaciones han tenido 42 heridos, 25 prisioneros, habiéndose presentado 99 insurrectos.

Nosotros, durante el indicado periodo, hemos tenido 24 heridos, entre ellos el teniente D. Manuel Ariza.

ROMERO ROBLEDO

Madrid 5.—Ha marchado á Valencia el señor Romero Robledo.

Le despidieron en la estación grandísimo número de personas.

Acompañan á dicho señor en su viaje doce amigos de su mayor intimidad.

Valencia 6.—A las doce y media ha llegado de Madrid el Sr. Romero Robledo.

En la estación la Fuente de Higuera subió al coche salón en que venía el señor Romero Robledo con sus amigos, la comisión salida de esta ciudad para recibirle.

En muchas estaciones estaban aguardando numerosísimas comisiones con músicas al pase del tren.

El alcalde de Carcagente prohibió que tecara la música en la estación, por lo que fueron los músicos uniformados y sin los instrumentos.

Los andenes de nuestra estación y la plaza inmediata estaban atestados de gente no pudiéndose dar materialmente un paso.

Al detenerse el tren, el vizconde de San Germán gritó: «¡Viva España!» que fué contestado con grandísimo entusiasmo sucediéndose luego sin interrupción los vivas á Romero Robledo que recibió una evasión como hacía mucho tiempo no se había visto.

El público comprendía á unas 5.000 personas.

Se han dado también repetidos vivas al general Weyler.

La manifestación ha sido, en suma, entusiasta y por demás cariñosa; y ha transcurrido en el orden más completo.

Alójase el señor Romero Robledo en casa del vizconde de San Germán.

No se encuentran ya billetes para el meeting de mañana en el teatro Principal.

El señor Romero Robledo se declara muy satisfecho del recibimiento que aquí encontró.

Sentó á su mesa á los amigos con él venidos de Madrid.

Esta tarde recibió muchísimas y continuadas visitas, especialmente de comisiones de los pueblos.

También le ha cumplimentado el gobernador civil.

El señor Romero Robledo visitó la capilla de la Virgen.

Siguieron las visitas en casa del vizconde de San Germán, donde se aloja el señor Romero Robledo, á quien saludaron dos numerosas estudiantinas.

Los de Bellas Artes le han dado una serenata que fué lucidísima, obsequiándole con preciosas paletas pintadas al óleo.

Para las dos de la tarde será servido un espléndido banquete de cuarenta cubiertos en casa de San Germán.

Están convidados los Comités provincial y local, de los adictos al señor Romero Robledo, y la Junta del Circulo del partido, además de las personas que han acompañado al señor Romero Robledo, en este viaje.

El meeting en el teatro Principal está señalado para las nueve de la noche.

Cocina de La Lucha

Por León Loty

ALMUERZO

Tortilla francesa.—Lenguado á la asturiana.—Habas á la inglesa.—Patatas sopladas.—Espaldilla de carnero.—Queso.

COMIDA

Sopa de fideos á la jardinera.—Filetes de lubina.—Lomo de cerdo con cebolla.—Cucuruchos de cardo.—Natillas blancas.—Postres.

Espaldilla de carnero.—Póngase en una cacerola cebollas y zanahorias cortadas en rajadas, laurel, perejil, pimienta y sal, un cacillo de agua y otro de vinagre, y dejarlo cocer.

Colocar la espaldilla de carnero en una cacerola y dejarla adobar durante veinticuatro horas. Asarla á fuego fuerte y rociarla con manteca derretida y servirla con la composición anterior.

Sopa de fideos á la jardinera.—Se parten unas zanahorias, nabos y otras verduras en rajadas delgadas.

Se añaden guisantes, judías y sal, y se cuecen en agua.

En el caldo hervido se ponen los fideos y se menean de vez en cuando para que no fermen pasta. Agréguese las verduras y termínese de cocer todo junto.

(Prohibida la reproducción)

ACONTECIMIENTO SORPRENDENTE EN UN PUEBLO.

Al Editor de «Saturday Night» Birmingham, Inglaterra. Hace poco tiempo que han llegado á mi conocimiento hechos de una índole tan notable, que no dudo V. celebrará poder ayudar á que se hagan públicos. Me han enseñado las siguientes cartas y he pedido permiso para copiarlas é imprimirlas. Proceden de un sitio muy respetable y pueden aceptarse sin vacilación.

Comunicación de George James Gostling, Dentista, Licenciado en Farmacia, etc.

Stowmarket, Inglaterra, 18 de Julio de 1889.

Sr. White.

La siguiente cura notable, en mi opinión, debe imprimirse y hacerse circular en Suffolk. La relación se ha hecho voluntariamente y es verdadera en hechos y en detalles.

A los dueños del Jarabe de la Madre Seigel.

Muy señores míos: La siguiente cura notable ha sido contada por el marido. Mary Ann Spink, Finborough, Suffolk, padeció más de veinte años reumatismo y neuralgia, y aunque al empezar los padecimientos podía considerarse una mujer joven (ahora tiene cincuenta años), se vió obligada á usar muletas y aún con ellas andaba con dificultad. Hace cosa de año y medio, le dijeron que probara el Jarabe de la Madre Seigel y después de tomar tres botellas y dos cajas de Píldoras operativas de Seigel ha cobrado el uso de sus miembros y puede andar fácilmente tres millas á Stowmarket, que con frecuencia recorre en tres cuartos de hora. Cualquiera que tenga dudas puede averiguar la verdad yendo al pueblo y preguntando á los habitantes, que certificarán los hechos.

La declaración está firmada por el marido.

(R. Spink.)

G. J. Gostling,
Ipswich Street,
Stowmarket.

Este es sin duda un caso muy lastimoso y la cura feliz, efectuada por este remedio tan sencillo como eficaz, debe producir un placer común en todos los corazones. Esta pobre mujer había estado impedida veinte de sus mejores años, y en estos dos años podía haber gozado de cuanto agradable puede ofrecer la vida. Por el contrario, ella ha sufrido y ha sido un motivo de ansiedad para sus amigos. Ahora, en una edad en que los demás nos debilitamos, ella hasta cierto punto, se rejuvenece y casi que empieza á vivir de nuevo. ¡Qué felicidad y qué admiración! Nadie que la conocía ó que lea su historia, dejará de dar gracias á Dios que ha permitido

á los hombres descubrir un remedio capaz de producir una cura, que nos hace recordar, sea dicho con reverencia, la edad de los milagros.

Debe decirse que esta cura sorprendente se debe al hecho de que el reumatismo es una enfermedad de la sangre. La indigestión y el estreñimiento hacen que la ponzoña del alimento mal digerido entre en la circulación y la sangre la deposita en las articulaciones y los músculos. En esto consiste el reumatismo. El Jarabe de Seigel corrige la digestión, con lo que se evita que la ponzoña se siga formando y depositando. Luego saca de la economía la ponzoña que en ella había ya. No puede curarlo todo. Su admirable trabajo se opera enteramente por su acción misteriosa sobre los órganos de la digestión y al recordar que las nueve décimas partes de nuestros padecimientos proceden de estos órganos, podemos comprender porque el Jarabe de Seigel cura tantas enfermedades de índole tan diferente al parecer. En otras palabras, el reumatismo y la neuralgia no son más que síntomas de indigestión y estreñimiento.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías y Esendedurias de medicinas del mundo. Precio del Frasco, 14 Reales; Frasquito, 8 Reales. J.

NOTICIAS

Ha sido nombrado médico director interino del balneario de Bañolas, don Aurelio García Gavilán.

—El transitario Juan Surribas, que estaba detenido en el correccional, ha sido puesto á disposición del señor gobernador civil de Valencia.

—En la sociedad cooperativa «La Fraternidad» de Castellfollit, se ha cometido un robo, importante 600 pesetas.

La benemérita ha detenido como sospechosos, á Pedro Roura y Bernardo Gelís.

—En el departamento de presuntas venéreas de este Hospital, ha sido dada de alta Adelaida Florenza, vecina de Puigcerdá.

—Se ha concedido el retiro con el haber mensual de 100 pesetas que cobrarán por esta Tesorería de Hacienda, á los sargentos de Carabineros don José Castro, don Ramón Enrique García y don Gaspar Ferrer.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de esta ciudad, sobre hurto contra Simón Turró, Pedro y Miguel Pagés. Abogado defensor, don Aniceto Ibrán. Procurador, don Ramón Budó. Magistrado ponente, señor Gay.

—La Guardia civil del punto de Darnius ha denunciado por infringir, al parecer, el reglamento de carruajes, á Domingo Campá, y el de carreteras á Tomás Trulls Ribas.

—Ha tomado posesión del destino de segundo jefe de la Aduana de Port-bou el señor Nadal Roselló.

—Se ha accedido á la petición de retiro hecha por los carabineros de esta Comandancia Juan Ferrer y Julián Herrero, habiéndoseles asignado respectivamente la pensión mensual de 22 y 28 pesetas.

—El domingo verificóse la solemne publicación de la Santa Bula, en la forma acostumbrada.

—En los escaparates del comercio del señor Corominas hemos visto expuesto un retrato de notable parecido del celebrado pintor D. Baldomero Galofre, el cual está dedicado á nuestro particular amigo el distinguido oculista D. Buenaventura Carerras.

—Ayer en pleno día, una *menegilda* con la mayor frescura sacudía unas alfombras desde un balcón de la calle de la Cort-Real.

Lo bueno es que, según parece, el hecho se repite diariamente.

—El domingo por la mañana, como estaba anunciado, cantóse en nuestra Santa iglesia Catedral un Te-Deum en acción de gracias por la feliz pacificación de la guerra filipina.

Al acto asistieron los señores gobernador civil y militar, alcalde, dos concejales, fiscal de la Audiencia, juez de instrucción y representaciones de las fuerzas de las distintas armas destacadas en esta plaza.

La solemne ceremonia no resultó lo lucida que era de esperar.

—Ayer tarde rompióse el eje de una tartana la cual, según se nos dijo, presta el servicio de viajeros desde esta ciudad al vecino pueblo de Salt.

Por fortuna el carruaje no conducía persona alguna y no hubo que lamentar ninguna desgracia.

Ya que de carruajes hablamos, llamamos seriamente la atención de quien corresponda respecto al mal estado en que se encuentran algunos que prestan el servicio público, pues son un verdadero peligro para los viajeros.

—La concurrencia que la tarde del domingo llenaba por completo el espacioso salón teatro del «Circulo Católico de Obreros», aplaudió extraordinariamente á los jóvenes aficionados que tomaron parte en la representación de las tres comedias que se pusieron en escena.

—Persona que nos merece entero crédito, nos asegura que, encasillado ó sin encasillar, luchará por el distrito de Viladmaís en las elecciones próximas don Gustavo Ruiz.

—Parece que una hermosa tiple del género chico, muy aplaudida hasta hace pocos meses, ha obtenido un estanco de la Arrendataria.

Dice con mucha gracia un distinguido escritor, que en desquite de haber ella perdido la garganta se propone ahora desde un estanco hacer que el público pierda la garganta también.

—Un vendedor de agua en Torroella, compró un decimo del último sorteo, dándole á guardar á su novia; pero ésta lo vendió, y para evitarse una riña compró otro.

El novio advirtió el cambio del décimo, armando una quimera, que terminó al ver que el nuevo décimo había sido premiado con el gordo.

—Con mucha concurrencia, ha tenido lugar la característica romería á la ermita de S. Pau de la Calzada, á donde vá á pasar la tarde merendando todo Figueras.

—El baile de disfraz forzoso celebrado la noche del sábado en nuestro Coliseo no fué lo concurrido que era de esperar, sin duda á causa de la inclemencia del tiempo; así y todo reinó bastante animación.

La orquesta, hábilmente dirigida por el inteligente maestro Vidal, ejecutó preciosos bailes, mereciendo muchos de ellos los honores de la repetición.

—La *Correspondencia de España* del sábado último, publica un telegrama fechado en esta ciudad y firmado por el *Corresponsal*.

Nos consta que el *Corresponsal* telegráfico en esta provincia del mencionado periódico no es autor del telegrama en cuestión.

La cosa no necesita comentarios.

Por lo visto á todo se prestan ciertos *batufumeiros*.

—Ha fallecido en Blanes la virtuosa señora doña Francisca Sáez, viuda de Alabern, cariñosa madre del activo administrador de la Aduana D. Enrique Alabern, al que damos el pésame.

—En la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores tendrán lugar esta mañana los funerales dedicados al eterno descanso de don José Tarrés.

—Han solicitado la Dirección de esta Escuela Normal de maestros don Antonio Surós y don Joaquín Bermudez.

—El Ayuntamiento de Figueras no ha concedido cantidad alguna para auxilio á los pueblos del partido perjudicados, alegando que en dicha ciudad se albergan muchas familias pobres, cuyo socorro no puede desatender.

—Le ha sido concedida á don José Bergudá la encomienda de Isabel la Católica.

—Con motivo del último indulto concedido con motivo del santo de S. M. el Rey, han sido puestos en libertad Ceferino Marull, Lorenzo Cebriá, Domingo Jordá y María Vallés, que se hallaban detenidos en esta Cárcel.

—Algunos periódicos italianos dedican grandes elogios al joven baritono catalán D. Julio Molinas, que ha debutado recientemente en el teatro *Sociale* de Fossano,

haciendo el difícil papel de Severo en la ópera Polinto.

«Cantó con gracia, leemos en uno de ellos, y modulaba tan bien su voz que no parecía un debutante, si no un experimentado artista. Hizo un Severo superior, y sin adulación, le pronosticamos un gran porvenir artístico, por su hermosa voz y buen método de canto.»

El señor Molinas, que solo cuenta veinte años, es hijo de Torroella de Montgri, donde su familia, que cuenta con numerosos amigos, ha sido muy felicitada.

Al joven artista deseamos nuevos éxitos en su carrera tan brillantemente inaugurada.

—El Distrito de Palafrugell ha oído decir que está muy extendida por la villa de La Bisbal y pueblos vecinos cierta enfermedad contagiosa.

Traslada la noticia a las autoridades correspondientes para que se sirvan tomar las medidas oportunas, caso de ser cierta la noticia.

—Ha llegado a La Bisbal, procedente de Cuba, Joaquín Costa, que servía en el Batallón de Ingenieros, el cual ha trabajado en la construcción de las trochas de Júcaro a Morón, habiéndose hecho acreedor, por diferentes motivos, á que se le recompensara con dos cruces del Mérito Militar.

—Leemos que, con motivo de la inauguración de la electricidad en La Bisbal, se abrió una suscripción popular para obsequiar con una serenata á don Ramón Olmo como á muestra de gratitud por sus constantes trabajos, encaminados á que tal cambio de alumbrado fuera un hecho en aquella villa.

El señor Olmo rehusó, sin embargo, el obsequio para evitar que se diera al acto torcidas interpretaciones.

—Ha regresado á Portbou, su residencia habitual, nuestro amigo el joven médico don Pablo Ferrer.

El señor Ferrer y Piera obtuvo en el último certamen celebrado por la Real Academia de Medicina el gran premio *Garré*, por su notabilísima Memoria «Estudio experimental y clínico de la viruela en el hombre y en los animales domésticos; unidad ó pluralidad de esta enfermedad y sus relaciones con las vacunas *Conpox* y *Harre-pox*.»

—Durante el pasado año de 1897 se han verificado en la Caja de ahorros de la villa de Palafrugell, 1.090 imposiciones importantes 84,238 pesetas, verificándose 210 reintegros cuyo importe es de 43.031'23 pesetas.

En la actualidad quedan 520 imponentes con un capital de 237.744'26 pesetas.

—La Comisión organizadora de los festejos de Carnaval que se propone celebrar los días 13, 17, 20, 21 y 22 del actual en la ciudad de Barcelona, nos ha remitido un programa á dos tintas en el cual se dá cuenta detallada de aquellos.

El Ayuntamiento ha concedido 10.000 pesetas para premios, y las empresas ferroviarias establecerán servicios á precios reducidos.

—Ha fallecido en Palafrugell, donde se había retirado al lado de su familia, el reverendo don Andrés Bascós.

D. E. P.

—Ha quedado completamente regularizado el servicio de tranes en la línea de San Juan de las Abadesas.

—Agradecemos á la Comisión organizadora del primer Congreso Cooperativo Español que ha de celebrarse en breve en Barcelona, el ejemplar de las bases acordadas para los fines y programa de dicho Congreso, y deseamos que el mejor éxito corone los trabajos hechos por la citada Comisión, que la forman personas respetabilísimas.

—Han fallecido en San Feliu de Guixols, el conocido médico don Luis Lloret y el señor don Miguel Sagrera.

—Comunican de Puigcerdá que en la madrugada del día 5, nevó copiosamente. Al mismo tiempo levantóse un furioso vendabal que arremolinó la nieve en todas direcciones haciendo sumamente difícil y peligroso el tránsito.

—El día 16 se inaugurará con toda solemnidad en Figueras, la capilla pública del convento de las Hermanas Terciarias dedicadas á la educación y enseñanza de niñas gitanas.

—De *El Distrito Farnense*:

«De algunos días á esta parte, el estado de la salud pública en Lloret de Mar dista mucho de ser satisfactorio; pues, aparte de las afecciones de carácter gripal, propias de esta época, se han presentado de

nuevo algunos casos de anginas diftéricas, que, si bien en su mayoría han cedido por fortuna á los recursos de la ciencia, no han dejado de tener en inmensa inquietud á las familias.

«El reputado Dr. D. Joaquín Albareda, de Blanes, y el no menos notable Dr. D. Luis Ciaramunt, del laboratorio microbiológico municipal de Barcelona, han debido visitar esta población, llamados para consultar con los doctores Zaragoza, Roca y Seguí, de esta localidad, y aplicar el suero antidiférico que, en general, ha dado excelentes resultados.»

DIENTES Y ENCIAS.—Los primeros se conservan blancos y sin sarro, fuertes y sin desangre; y las segundas duras y rosadas como el carmín, usando á diario el más higiénico, más barato y de más exquisito perfume de los dentíficos, *Licor del Polo de Oribe*. Frasco, 6 reales en toda farmacia y perfumería.

VINO DE BUGEAUD Tónico-Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 6, Rue Bourg-l'Abbé. — PRINCIPALES FAR. JACLES R.

Sustitúyense unas imitaciones á la verdadera CREMA SIMON; prevenimos de ello á nuestras lectoras. 2-3-L.

NOTICIAS DE MADRID

(Correspondientes al 6)

Se ha confirmado la noticia de que una parte de la Escuadra española irá á la Habana y otra á varios puertos norteamericanos.

—El señor Sagasta ha manifestado que existe una nota del Gobierno español, en la que se contesta á otra de los Estados Unidos de una manera estensa y cortés, y en tonos algo ásperos, aunque sin discrepar de la cortesía, se alude á la protección indirecta que los Estados Unidos prestaron siempre á los rebeldes cubanos.

—Entre las gentes políticas se considera terminada la cuestión del proceso relativo al general Weyler con el suplicatorio que se dirige al Senado, porque no se cree que este alto Cuerpo colegislador dé la autorización, y mucho más dado el tiempo que ha de trascurrir hasta que el asunto pueda ser tratado en aquella Cámara.

—Esta mañana se ha producido en Manila un incendio en las calles donde tienen establecidos sus comercios, principalmente los chinos, como son: Rosario, Nueva Marzajera y Dasmariña.

Se cree que el incendio ha sido intencionado.

—En Tolón el almirante de la Escuadra activa, M. Human, ha obsequiado con un espléndido almuerzo, á bordo del acorazado «Brema», á los comandantes de los buques de guerra españoles «Pelayo», «Vitoria» y «Numancia».

Han asistido á dicho almuerzo el cónsul de España y varios jefes y oficiales de la Armada francesa.

M. Human ha pronunciado un elocuente discurso, en el que ha dedicado grandes elogios á España.

Han brindado también por Francia los marinos españoles.

EN UN ÁLBUM

Sin pan ó sin ilusión,
que las dos pobreza son,
cruzamos el mundo ruin,
unos tocando el violín
y otros tocando el violón

Nos vimos una noche y nos miramos
¡qué secreto poder de la mirada!
Yo no moví los labios; tú tampoco,
¡y hablamos tanto... sin decir palabra!

Una mirada me echó,
y su mirada me dijo:
—Oiga usted, ¿no mato yo
más pronto que *Lagarbijo*,
más que la bomba de Orsini,
que la centella maldita,
que Guerra, que Mazzantini,
que *Reverte* y que *Bombita*?

Dices que por el dinero
no te han de querer á ti.
Pues entonces, ¿por qué quieres
que te quieran, infeliz?

Alentar el afán que nos provoca;
Dar forma á la pasión que nos convida;
Buscar el ideal con ansia loca;
No encontrarlo jamás. ¡Esa es la vida!

X

SANTOS DE HOY
San Juan de Mata confesor
CUARENTA HORAS
Están en la iglesia del Hospicio

Tipografía de LA LUCHA. plaza del Grano 6, bajos

menester que nadie lo diga: baste mirarle á la cara para conocer que se ha hecho un santo... Y luego, las obras, las obras! Porque á ti te saca de una... ¡Cuánto habrás pasado, hija!...

Decir que esta buena mujer no habria dado cualquier cosa por saber pormenores de la historia en que la tocaba tomar parte, sería mentir: pero fuerza es confesar, en justo elogio suyo, que, contenida por el respeto y compasion que le inspiraba la jóven, y conociendo perfectamente la gravedad y dignidad del encargo que iba desempeñando para con ella, ni siquiera pensó en hacerla una pregunta inconsiderada ú ociosa; lejos le eso, todas sus palabras durante el camino, fueron de solicitud y de consuelo para la pobre Lucia.

—Hará mucho que no has comido, hija, ¿eh? la preguntó al cabo de un rato.

—Creo que si hace bastante... No me acuerdo bien...

—Pobrecilla! es menester que tomes algo para recobrar las fuerzas.

—Si, señora, respondió Lucia con vez apagada.

—Vaya! pues ya nos falta poquito para llegar. Tan luego como estemos en casa... ya habrá por allí alguna friolerilla... Conque, buen ánimo! eh?

En breve la jóven reclinó lánguida y como adormilada la cabeza en el fondo de la litera, y la buena mujer la dejó gozar de aquella apariencia de reposo.

Para D. Abundio este regreso no era ciertamente tan angustioso como habia sido la idea; pero distaba mucho de ser un viaje de recreo. Al perder aquel miedo cerval de ántes, se le habia per de pronto ensanchado el corazon; pero muy luego empezaron á mortificarle mil otros temores; como cuando se escombra un gran árbol, que el terreno se queda mondo por algun tiempo, mas en breve se vuelve á cubrir de hierbajos. Con los pasados sustos se le habia puesto tan deli-

casi tímida (cosas ambas nuevas en él), lavantando por el brazo á Lucia, la ayudó á entrar y en pos de ella á la buena mujer. En seguida, fué y desató la mula de D. Abundio y le ayudó también á montar.

—¡Jesús Ilustrísimo señor! exclamó el Cura casi anonadado de pura gratitud por tan singular merced, y montando con alguna más lijereza que la primera vez lo habia hecho. La comitiva se puso en marcha tan pronto como hubo montado también el Innominado, quien, respuesto ya de la interior conmocion, cabalgada con la frente erguida y la mirada imperiosa. Los bravos que se iba encontrando, bien advertían en el semblante desu señor muestras de un grave pensamiento y de un afán extraordinario; pero ni comprendían ni les era dable comprender más, como que nadie en el castillo sabia nada de gran mudanza de aquel hombre; y verdaderamente, considerando lo que habia sido él y lo que seguían siendo ellos, no era fácil que pudieran adivinar por conjeturas una novedad tan grande.

La buena mujer habia echado desde luego las cortinillas de la litera; y en seguida, cogiendo cariñosamente á Lucia de las manos, fué confortándola con palabras de piedad, de para bien y de ternura; pero como advirtiese que la pobre chica, turbada y aturdida, no sólo con tanto como habia padecido, sino por la confusion misma y oscuridad de lo que entónces la pasaba, ne sentia de lleno el gozo de verse libre, la dijo cuanto halló más á propósito para despertar y desembrollar, digamosle así, sus ideas. En cuanto la jóven oyó nombrar el pueblo á donde se dirigían, exclamó con júbilo:

¡Oh! está muy cerca del mio... ¡Gracias, Virgen Santísima!.. ¿Pero y mi madre? dónde está? ¡Madre de mi alma!

—¡Mandaremos por ella al instante, respondió la mujer, no sabiendo que ésta era ya diligencia practicada.

CORREOS

Entradas	Salidas
Madrid. 8'48 mañana	3'19 tarde
Barcelona. 8'48 id.	7 mañana y 3 tarde
Francia. 7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll. 5'30 m.	11 id.
Olot y su línea.. . 5'30	11 id.
S. Feliu de Guixols. 7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde
Amer y su línea. . . 6'30 m.	10 id.
S. Aniol y su línea. 7 id.	10 id.
Estañol id. 7 id.	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t. Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.

Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.

Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

CONFITES CARPA
 REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ, RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA
TOS
 NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA.—2 P.—FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Premiados con Diploma de Honor y Medalladoero en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

AGENTES

Se desean en todas las provincias de España, con buenas referencias para la venta de sellos para colecciones.

Se compran sellos de todas clases, especialmente de España, pagando los mejores precios.

Condiciones ventajosísimas.

Dirigir la correspondencia á

TEODORO KETTERER

MAYOR, 24, CARTAGENA. 00

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

servicios de la compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 2 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 sábados á partir del 4 de enero, y los trece viajes de retorno cada cuatro jueves á partir de la salida de Manila del 23 Enero.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, hacienda de calas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes; de Tánger para Cádiz, lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas á pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que se encargan de enviar á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Antonio Duarte.

Para más informes, dirigirse á D. JUAN BOXA, Representante en esta Capital, Barcelona, 15, frente la Plaza del Carril.

PASTILLAS Bonald
 Cloro-boro-sódicas con cocaina

Su eficacia está reconocida por los señores Medicos para combatir las enfermedades de la Boca y de la Garganta.

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas.
- Pastillas Cloro Boro-Sódicas, con cocaina y mentol.
- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- Pastillas de cocaina y mentol.
- Pastillas de cocaina, codeína y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero. Se venden en todas las farmacias, y en la del autor. 00

NUÑEZ DE ARCE, 17
 (antes Gorguera)
MADRID

—Sí, si. ¡Dios se lo pagará!.. Y su merced ¿quién es? ¿Cómo ha venido?..

—Me ha mandado de allá el señor Cura... ¡Ya se vé! como tú no sabes... Pero te contaré... Pues sabrás que á este señor que viene con nosotros, le ha tocado Dios al corazón ¡bien haya tan buena hora! y ha estado allá en mi pueblo á ver al señor Cardenal Arzobispo, que le tenemos allá en santa visita... Ya habrás tú oído: es un santo... Pues parece que este señor se ha arrepentido de las muchas que ha hecho, y quiere mudar de vida; y á la cuenta, le ha dicho á Su Eminencia de cómo tenía robada en su castillo á una inocente... ¡pobrecita mia!.. y que este mal hecho lo habia hecho por servir á un amigote suyo, otro que tal, sin temor de Dios... Yo no sé quién será, porque el Cura no lo ha dicho... Pero tú lo debes de saber...

—¡Ah! exclamó Lucia levantando los ojos al cielo.

—Pues como te iba diciendo, prosiguió la buena mujer sin dar muestra alguna de la curiosidad que el caso pudiera inspirarla; al señor Cardenal le parecido que mediando en el lance una jóven, se necesitaba una mujer que la acompañase, y ha encargado el señor Cura que buscase una que le pareciese bien; y el señor Cura, haciéndome más favor del que yo merezco, me ha buscado á mi, y por eso he venido...

¡Oh! Dios nuestro Señor la premie su caridad. ¿Con qué podré yo pagarla?..

—¡Pobrecita mia!.. Ne digas eso: vale más el gusto que tengo yo... Pues allá el señor Cura me encargó mucho que procurase animarte, y conselarte, y decirte como Dios te ha salvado milgrosamente...

—¡Ah! sí; milagrosamente; es verdad... por intercesion de María Santisima...

—¡Caballito! Conque, vaya! hija: buen ánimo, y perdónemes de corazón á quien te ha echo este mal ¿eh? Y dá muchas

gracias á Dios de la misericordia que con él ha usado, y pide mucho por él ¿no es verdad? Con esto, verás tú cómo, además de ganar para con Dios, se te ensancha el alma... y todo te saldrá bien...

¡Pobre y buena mujer! No sabia ella á quién estaba haciendo esta exhortacion! Pero al ver la mirada de aquel ángel y la expresiva ternura con que le respondia sin palabras aceptando humildamente estos consejos, y probando, en el modo mismo de aceptarlos, que no los necesitaba, añadió:

—Bendita seas, hija mia!... Pues como te iba diciendo, afortunadamente estaba allá en mi pueblo el señor Cura del tuyo... No sabes... ya verás: han acudido á ver á Su Eminencia todos los Curas de diez leguas á la redonda... Pues el señor Cardenal fué y le mandó que se viniese también con nosotros... Pero se me figura que el pobre señor es así... una miga de apocado... Si fuera como allá el nuestro!... ¡Cá! es capaz de echarse en el fuego por un feligrés suyo...

—Y este señor, preguntó Lucia, éste... que viene con nosotros, ¿que se ha convertido... ¿quien es?

—¡Cómo! ¿No sabes quién es? exclamó la buena mujer, diciendo despues ese nombre que nosotros ignoramos.

¡Virgen Santisima, exclamó Lucia al oírle. ¿Conque este señor es!... Madre de mi alma! Ye he estado en poder de ese hombre!... ¡Jesús! Jesús! Jesús, Maria y José!... Pero ahora comprendo mujer todo lo bueno que es Dios... Ese hombre, dice su merced, se ha convertido!... Sí, sí: así debe de ser... Ahora comprendo por qué tenia los ojos en tierra, y por qué me ha pedido perdon de aquel modo... ¡Bendito sea Dios! Bendita sea su misericordia!...

—¿Verdad que sí? repuso la mujer. ¡Ahí es una friolera la gente que vá á tener un alegrón!... Figúrate tú, hija: ese hombre tenia puesto el pié sobre la garganta á medio mundo; y ahora, dice allá nuestro señor Cura... Aunque no es